

BROOMANS (*Louis-Marie-Pierre*, en religion Chanoine *Stanislas*), Missionnaire norbertin de Tongerlo (Lierre, 18.3.1872-Tongerloo, 1.2.1935).

Ses études terminées au collège Saint-Gommaire à Lierre, il entra à l'abbaye de Tongerlo le 15 octobre 1891, prononça ses vœux et fut ordonné prêtre le 20 avril 1897. De santé délicate, il ne put réaliser immédiatement son désir de partir pour les missions et il commença par être prêtre assistant dans les paroisses voisines de l'abbaye. En 1904, sa santé paraissant meilleure, il partit pour le Congo le 27 octobre en compagnie du chanoine Courtin. Arrivé à Ibembo le 29 décembre, il eut surtout à s'y occuper de l'école ; le 29 septembre 1905, il était nommé supérieur de la mission Tongerlo-Saint-Norbert. Le 6 février 1907, il quittait Ibembo pour Amadi avec le chanoine Courtin et deux Frères. Dès le 14 mars, il se mettait au travail à la mission de Postel-Saint-Herman (Amadi). En mai, atteint d'une sérieuse crise d'hématurie, il dut rentrer en Europe. Il repartit le 13 mai 1909, en compagnie du chanoine Van Uytven et de trois Frères, dont le Frère Lavrysen avec lequel, après une étape à Ibembo (10 juillet 1909), il poursuivait le voyage vers Amadi où ils arrivaient un mois plus tard. La mission de Postel-Saint-Herman comptait déjà beaucoup de chrétiens. Au chanoine Broomans fut confiée la direction de l'école à laquelle il se dévoua jusqu'au 28 avril 1912. A cette date, l'aire d'action des missions norbertines était devenue si étendue que, le personnel étant insuffisant, le préfet apostolique, d'accord avec le Saint-Siège, céda la partie orientale de sa province aux Dominicains.

Après avoir remis le poste d'Amadi à son remplaçant, le chanoine Broomans descendit vers Djabili-Bondo (Djabir) où il arriva le 12 mai 1912 ; il prit la direction de ce poste pendant deux mois, continua d'y séjourner jusqu'en février 1913, puis descendit vers Boma et rentra en Europe, le 11 mars. Nouveau départ le 27 septembre 1913 à destination de Djabili-Bondo qu'il dirigea à nouveau de novembre 1913 à mai 1916. Il était habitué à affronter les situations difficiles et délicates ; aussi fut-il choisi pour le poste de Moenge, en territoire budja. Il s'y montra plein de doigté et de compétence et y resta quatre ans, jusqu'au 13 octobre 1920. Mais il était temps qu'il revînt en Belgique pour y faire provision de nouvelles forces. Cependant, il ne lui fut plus permis de risquer de nouveaux voyages ; rentré à l'abbaye, il put néanmoins continuer à s'intéresser aux choses d'Afrique en occupant le poste de procureur des missions et en collaborant à un abrégé de l'histoire des vingt-cinq ans d'activité des missions norbertines au Congo, intitulé : *Le vicariat apostolique de Buta*, Lierre, Taeymans, 1923.

Il mourut à l'Abbaye le 1^{er} février 1935, chevalier de l'Ordre de la Couronne et porteur de la Médaille du Souvenir.

15 décembre 1951.
M. Coosemans.